

**HUBUNGAN ANTARA DUKUNGAN KELUARGA  
DENGAN KECENDERUNGAN KENAKALAN REMAJA**

**SKRIPSI**

**Diajukan Kepada Fakultas Psikologi  
Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya  
Untuk Memenuhi Sebagian Dari Syarat-Syarat  
Guna Memperoleh Derajat Sarjana Psikologi**



**Oleh :**

**MOHAMMAD ALI SAHID**

NBI. 1511405108

**FAKULTAS PSIKOLOGI  
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945  
SURABAYA**

# **HUBUNGAN ANTARA DUKUNGAN KELUARGA DENGAN KECENDERUNGAN KENAKALAN REMAJA**

## **SKRIPSI**

**Diajukan Kepada Fakultas Psikologi  
Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya  
Untuk Memenuhi Sebagian Dari Syarat-Syarat  
Guna Memperoleh Derajat Sarjana Psikologi**



**Oleh :**

**MOHAMMAD ALI SAHID**

**NBI. 1511405108**

**FAKULTAS PSIKOLOGI  
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945  
SURABAYA  
2018**

**HALAMAN PERNYATAAN  
TIDAK MELAKUKAN PENJIPLAKAN**

Yang bertanda tangan dibawah ini saya. Mohammad Ali Sahid, menyatakan bahwa skripsi ini dengan judul "Hubungan antara Dukungan Keluarga dengan Kecenderungan Kenakalan Remaja" ini tidak terdapat karya yang pernah diajukan untuk memperoleh gelar sarjana serta tidak melakukan penjiplakan dari karya ilmiah orang lain. Pendapat atau temuan orang lain yang terdapat dalam skripsi ini dikutip secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam daftar pustaka.

Surabaya, 26 Juli 2018

M. Ali Sahid  
NBI. 1511405108

**TANDA TANGAN PERSETUJUAN SKRIPSI**

**NAMA : MOH. ALI SAHID**  
**NBI : 1511405108**  
**JUDUL : HUBUNGAN ANTARA DUKUNGAN KELUARGA**  
**DENGAN KECENDERUNGAN KENAKALAN**  
**REMAJA**

**Surabaya, 26 Juli 2018**

**Disetujui Oleh :**

**Dosen Pembimbing 1**

**Dosen Pembimbing 2**

**Dr. Andik Matulessy, M.Si.Psikolog**

**Drs. Yanto Prasetyo, MSi.Psikolog**

**LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI**

**Dipertahankan di Depan Dewan Penguji Skripsi  
Fakultas Psikologi Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya  
Dan diterima untuk memenuhi sebagian Syarat-syarat  
Guna memperoleh Derajat Sarjana Psikologi**

**Pada Tanggal :**

**Dewan Penguji :**

1. **Dr. Rr. Amanda Pasca Rini, M.Si., Psikolog** \_\_\_\_\_
  
2. **Dr. Andik Matulesy, M.Si.Psikolog** \_\_\_\_\_
  
3. **Drs. Yanto Prasetyo, MSi.Psikolog** \_\_\_\_\_

**Mengesahkan,  
Fakultas Psikologi  
Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya  
Dekan,**

**Dr. Suroso, MS.,Psikolog**

## HALAMAN MOTTO

Bersyukurlah dalam segala hal,  
Bukan kebahagiaan yang membuat kita bersyukur  
tapi.....

Bersyukurlah yang membuat kita bahagia.

Ingat hanya ada pada Allah apapun dan di manapun kita berada Dia-lah tempat  
meminta dan memohon.

*Sesungguhnya jika kamu bersyukur, pasti kami menambah (nikmat) kepadamu, dan  
jika kamu mengingkari (nikmat-Ku), maka sesungguhnya azab-Ku sangat pedih.*

(Qs.Ibrahim : 7)

## **HALAMAN KATA MUTIARA**

“Don’t be afraid to make a mistake

But make sure you don’t make the same mistake twice.”

“Jangan takut untuk membuat kesalahan.

Tapi pastikan anda tidak melakukan kesalahan yang sama dua kali.”

-Akio Morita-

## HALAMAN PERSEMBAHAN

### *Kupersembahkan karya ini*

Skripsi ini peneliti persembahkan kepada kedua orang tua (**Sahudi dan Anik Srimurti**) yang telah tulus ikhlas memberikan kasih sayang, cinta, doa, perhatian, dukungan, segenap waktunya untuk mengasuh, mendidik, membimbing, dan mengiringi perjalanan hidup peneliti dengan dibarengi alunan doa yang tiada henti agar peneliti sukses dalam menggapai cita-cita.

Kepada tim UPKP Manusia Super, serta segenap keluarga psikologi angkatan 2014 dan semua teman-teman yang sama-sama berjuang dalam studi selama ini. Seluruh subyek penelitian dan pihak-pihak terkait yang membantu peneliti dalam penelitian ini. Terimakasih telah bersedia berpartisipasi serta membantu dalam penelitian ini, semoga penilian ini bermanfaat bagi kita semua.

***Terimakasih atas doa dan dukungan kalian semua.***



## DAFTAR RIWAYAT HIDUP

### A. BIODATA MAHASISWA

Nama : MOHAMMAD ALI SAHID  
NBI : 1511405108  
Program Studi : Psikologi  
Tempat/Tanggal Lahir : Sidoarjo, 04 November 1993  
Agama : Islam  
Jumlah Saudara/Anak ke : 2 (Dua) / 1 (Satu)  
Alamat Rumah : Dsn. Blijo Ds. Sebani RT.06 RW.06  
Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo  
Email : Jejejiyeon@yahoo.com



### B. BIODATA ORANG TUA

Nama Ayah : Sahudi  
Nama Ibu : Anik Srimurti  
Alamat Rumah : Dsn. Blijo Ds. Sebani RT.06 RW.06  
Kecamatan Tarik Kabupaten Sidoarjo  
Pekerjaan Ayah : Pedagang  
Pekerjaan Ibu : Wiraswasta

### C. RIWAYAT PENDIDIKAN

1. SD : MI Al-Fatah Sebani Tarik (2000 - 2006)
2. SMP : SMP Tamansiswa Mojokerto (2006 - 2009)
3. SMK : SMK Tamansiswa Mojokerto (2009 – 2012)
4. Perguruan Tinggi : Fakultas Psikologi  
Universitas 17 Agustus 1945 (2014 - 2018)

## KATA PENGANTAR

Segala puji dan syukur kepada Allah SWT, yang telah melimpahkan segala nikmat, rahmat, karunia dan hidayah-Nya kepada peneliti sehingga peneliti dapat menyelesaikan penelitian skripsi dengan judul “Hubungan Antara Dukungan Keluarga dengan Kecenderungan kenakalan Remaja di SMAS Al-Multazam Mojoanyar Mojokerto”.

Adapun maksud dari penyusunan skripsi ini adalah untuk memenuhi tugas dan melengkapi syarat dalam mencapai gelar Sarjana Psikologi (S1) di Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.

Peneliti menyadari sepenuhnya bahwa skripsi ini masih jauh dari kesempurnaan karena menyadari segala keterbatasan yang ada. Untuk itu demi sempurnanya skripsi ini, peneliti sangat membutuhkan dukungan dan subangsih pikiran yang berupa kritik dan saran bersifat membangun.

Penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan, bimbingan, petunjuk, arahan, serta bantuan dari berbagai pihak. Oleh karena itu pada kesempatan kali ini dengan segala hormat, kerendahan dan ketulusan hati, peneliti menyampaikan terimakasih yang tidak terkira atas segala bantuan baik moril maupun materil kepada :

1. Bapak **Dr. Mulyanto Nugroho, MM., CMA., CPAI.** selaku rektor Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
2. Bapak **Dr. Suroso, MS.,** Selaku Dekan Fakultas Psikologi Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya.
3. Bapak **Dr. Andik Matulesy, MSi., Psikolog.** selaku Dosen Pembimbing I yang telah meluangkan waktu untuk memberikan bimbingan, petunjuk dan saran dengan penuh kesabaran kepada peneliti sampai terselesaikanya skripsi ini.

4. Bapak **Drs. Yanto Prasetyo, MSi., Psikolog.** selaku Dosen Pembimbing II yang dengan sabar memberikan bimbinganya, mengarahkan, mengoreksi dan sangat mengerti kondisi peneliti selama proses penelitian berlangsung.
5. Bapak **Drs. Sahat Saragih, Msi.** selaku Dosen Wali terimakasih telah memberikan bimbingan, dorongan selama peneliti kuliah hingga terselesaikanya skripsi ini;
6. Seluruh **Dosen** Fakultas Psikologi UNTAG Surabaya, yang telah memberikan makna akademis yang sangat berarti, yang telah memberi pengajaran ilmu-ilmu dan mendidik peneliti selama menempuh studi, serta ikut melibatkan peneliti dalam beberapa jenis pekerjaan dan penelitian tertentu sehingga memperkaya peneliti dengan pengalaman. Semoga ilmu dan jasa yang Bapak/Ibu berikan bermanfaat dan dapat di terapkan dalam kehidupan.
7. **Dr. Rr. Amanda Pasca Rini, S.Psi., M.Si., Psikolog.** serta **Aliffia Ananta, S.Psi., M.Psi., Psikolog.** selaku ketua UPKP (Unit Pelayanan & Konsultasi Psikologi) Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya yang telah memberikan kesempatan untuk bergabung dan mengajarkan tentang banyak hal serta membagi pengalaman yang tidak akan terlupakan, di bawah bimbingan beliau peneliti diajarkan menjadi manusia yang tangguh.
8. Staf Tata Usaha Fakultas Psikologi Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya, yang memudahkan proses adiminstratif, sehingga tidak dijumpai kendala apapun dalam hal yang berkaitan dengan proses administratif mahasiswa.
9. Kedua orang tua, Bapak **Sahudi** dan Ibu **Anik Srimurti** orang tua ku tercinta, cinta kasihmu yang sangat tulus semenja kecil mendampingi peneliti hingga sekarang, mampu mengajarkan peneliti tentang Agama dan nilai-nilai kehidupan, kasih sayang, serta pendidikan dengan sangat sabar dan luar biasa. Trimakasih juga untuk eyang kakung Riyono dan eyang uti Suniyah yang telah membantu orang tua mendidik peneliti, kalian merupakan kakek dan nenek yang sangat menginspirasi dan selalu memberikan doa kepada peneliti agar selalu menjadi seorang yang taat beragama.

10. Tim UPKP (Unit Pelayanan & Konsultasi Psikologi) Untang Surabaya yang berbagi pengalaman dengan peneliti Mas Fais, Mas Idam, Mas Ekky, Mbak Hikmah, Mbak Lidya, Mbak Zahra, Mbak Pipit, serta Pasukan Wani Perih Yossi, Bayu, Bagas, Ulid, Mifta, Ika, Febri, dan rekan-rekan tim UPKP Risca, Feby, Yetsa, Dewan, Fira, Mas Nico, Anhar, Sahrul, terimakasih untuk support dan pengorbanan kalian yang luar biasa juga keceriaan ketika bersama-sama di UPKP.
11. Untuk Para Sahabat dan teman dekat di Fakultas Psikologi, Koko Family, Andika Rahmawan, Distyananda Dhuta P., Teguh Imam W., Ramadhana Andrijatmiko, Gede Rahmatullah, Dio Riaz Sambora, Annisa Irdyani, Esti Rizky, Indriani Fatmawati, Galuh Sukma. Terimakasih telah menjalin persahabatan dengan peneliti, menciptakan momen-momen yang indah ketika dalam bangku perkuliahan dan terimakasih juga khususnya untuk Ko Andika Rahmawan yang telah banyak membantu baik moril maupun materil dari awal kuliah hingga selesai kuliah tetap menjadi sahabat terbaik peneliti.
12. Teman-teman sesama seperjuangan kelompok skripsi Aldiana, Dian Ika, Yuni, Candra, Ayu, Defta, Adit, Alfin, Mbak Amel terimakasih telah saling memotivasi, dan menjadi teman seangkatan 2014, semoga ilmu yang kita dapatkan menjadikan kita manusia yang bermanfaat bagi manusia lain.
13. Mbak Wela dan para sahabat Aziz, Riflin, Echa, Della, Momod terimakasih atas dukungan serta bantuan baik moril maupun non moril.
14. Seluruh subyek penelitiandan pihak-pihak yang terlibat dalam penelitian ini, semoga penelitian yang sederhana ini mampu memberikan manfaat dan keberkahan bagi semua.
15. Terimakasih kepada **Syara Farkaha Febriany** atas segala doa, dukungan, dan tidak henti-hentinya memberi motivasi serta dampingannya dalam penelitianini, terimakasih telah menjadi seseorang yang mampu menenangkan hati yang gundah dan membuat yakin untuk menyelesaikan penelitian ini.

16. Buat teman-teman KKN yang tidak dapat disebutkan satu persatu terimakasih selalu memberikan semangat serta doa kepada peneliti selama penelitian skripsi ini.
17. Buat para sahabat-sahabat, teman-teman, keluarga terutama yang tidak sempat peneliti sebut satu persatu, terimakasih banyak sudah saying kepada peneliti, peduli dengan peneliti peneliti sayang kalian.

Akhir kata, saya meminta maaf apabila di dalam karya tulis saya masi terdapat beberapa kekurangan dan kelemahan, karena kesempurnaan hanya milik Tuhan Yang Maha Esa Semata. Jadi, saya mengharapkan saran serta kritikan yang membangun dari berbagai pihak, untuk dapat meningkatkan bobot keilmiah karya tulis saya yang sangat sederhana ini. Sekian dan terimakasih.

Surabaya, 26 Juli 2018

Penyusun

## **Hubungan Antara Dukungan Keluarga Dengan Kecenderungan Kenakalan Remaja**

Mohammad Ali Sahid

*Email:* Jejejiyeon@yahoo.com

Fakultas psikologi

Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

2018

### **Abstrak**

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh permasalahan meningkatnya pemberontakan remaja atau kemerosotan etika dan sopan santun pada remaja. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui hubungan antara dukungan keluarga dengan kecenderungan kenakalan remaja. Penelitian ini dilakukan pada 121 subyek siswa dan siswi SMAS Al-Multazam Mojokerto. Pengambilan data menggunakan skala dukungan keluarga dan skala kecenderungan kenakalan remaja. Berdasarkan hasil uji teknik Wilcoxon menggunakan program SPSS versi 20 diperoleh koefisien korelasi ( $Z$ ) = -9,521 dengan nilai signifikansi ( $p$ ) =  $0,000 < 0,01$ , maka berarti ada korelasi negatif yang sangat signifikan antara dukungan keluarga dengan kecenderungan kenakalan remaja. Penelitian ini diharapkan mampu memberikan informasi sebagai tolak ukur mengenai kenakalan remaja yang terjadi, sehingga akan mengurangi kecenderungan kenakalan dikalangan remaja.

**Kata Kunci : Dukungan Keluarga, Kecenderungan Kenakalan Remaja.**

## ***Relationship Between Family Support With Juvenile Delinquency Trends***

Mohammad Ali Sahid  
Email: Jejejiyeon@yahoo.com  
Faculty of Psychology  
University of 17 August 1945 Surabaya  
2018

### ***Abstrac***

*This research is motivated by problems of increasing adolescent rebellion or ethical and manners decreasing in adolescents. The purpose of this study to determine the relationship between family support with the tendency of juvenile delinquency. This research was conducted on 121 subjects of students fom students of SMAS Al-Multazam Mojokerto. Data collection is using a family support scale and teen delinquency trend scale. Based on Wilcoxon technique test result using SPSS version 20 obtained correlation coefficient (Z) = -9,521 with significance value (p) = 0,000 <0,01, hence there is significant negative correlation between family support with teenage delinquency tendency. This study is expected to provide information as a benchmark about juvenile delinquency that occurs, so that will reduce the tendency of delinquency among adolescents.*

***Keywords : Family Support, Juvenile Delinquency Trends.***

## DAFTAR ISI

HALAMAN JUDUL .....	i
HALAMAN PERNYATAAN TIDAK MENJIPLAK .....	ii
HALAMAN PERSETUJUAN SKRIPSI .....	iii
HALAMAN PENGESAHAN SKRIPSI .....	iv
HALAMAN MOTTO .....	v
HALAMAN KATA MUTIARA .....	vi
HALAMAN PERSEMBAHAN .....	vii
<i>CURRICULUM VITAE</i> .....	viii
KATA PENGANTAR.....	ix
ABSTRAK .....	xiii
DAFTAR ISI .....	xv
DAFTAR TABEL .....	xviii
DAFTAR GAMBAR .....	xix
DAFTAR LAMPIRAN .....	xx
<b>BAB I PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
A. Latar Belakang Permasalahan .....	1
B. Rumusan Masalah .....	6
C. Tujuan dan manfaat.....	6
D. Manfaat Penelitian .....	7
a. Manfaat Teoritis .....	7
b. Manfaat Praktis .....	7
E. Keaslian Penelitian .....	7
<b>BAB II KAJIAN PUSTAKA .....</b>	<b>9</b>
A. Kecenderungan Kenakalan Remaja .....	9
1. Pengertian Kecenderungan Kenakalan Remaja .....	9
2. Jenis-Jenis Kenakalan Remaja .....	11
3. Aspek-Aspek Kenakalan Remaja .....	13



4. Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Kenakalan Remaja .....	14
B. Dukungan Keluarga .....	17
1. Definisi Dukungan Keluarga .....	17
2. Jenis-Jenis Dukungan Sosial Keluarga.....	18
3. Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Dukungan Sosial .....	20
C. Remaja .....	22
1. Definisi Remaja .....	22
2. Batasan Usia Remaja .....	22
3. Ciri-Ciri Remaja .....	23
D. Kerangka Berfikir .....	24
E. Hipotesis .....	26
<b>BAB III METODE PENELITIAN .....</b>	<b>27</b>
A. Populasi dan Partisipan .....	27
1. Populasi.....	27
2. Partisipan.....	28
B. Desain Penelitian .....	28
C. Instrumen Pengumpulan Data .....	29
1. Skala Kecenderungan Kenakalan Remaja .....	29
a. Definisi Operasional Kenakalan Remaja .....	29
b. Pengembangan Skala Kenakalan Remaja .....	30
c. Uji Alat Ukur .....	31
1) Validitas .....	31
2) Reliabilitas .....	32
2. Skala Dukungan Keluarga .....	33
a. Definisi Operasional .....	33
b. Pengembangan Skala Dukungan Keluarga .....	33
c. Uji Alat Ukur .....	35
1) Validitas .....	35
2) Reliabilitas .....	36
D. Uji Prasyarat dan Analisis Data .....	36
1. Uji Prasyarat .....	36

a. Uji Normalitas .....	36
b. Uji Linieritas .....	37
2. Analisis Data.....	38
<b>BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN .....</b>	<b>39</b>
A. Pelaksanaan Penelitian .....	39
B. Hasil Penelitian .....	39
C. Pembahasan .....	39
<b>BAB V KESIMPULAN DAN SARAN .....</b>	<b>42</b>
A. Kesimpulan .....	42
B. Saran .....	42
1. Remaja .....	43
2. Orang Tua .....	43
3. Guru .....	43
4. Peneliti Selanjutnya .....	43
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>	<b>44</b>
<b>LAMPIRAN .....</b>	<b>49</b>

## DAFTAR TABEL

Tabel 1 <i>Blue print</i> Skala Kecenderungan Kenakalan Remaja .....	30
Tabel 2 Skoring item <i>favorable</i> dan <i>unfavorable</i> .....	31
Tabel 3 Hasil Validitas Skala Kecenderungan Kenakalan Remaja .....	32
Tabel 4 Statistik Reliabilitas Kecenderungan Kenakalan Remaja .....	33
Tabel 5 <i>Blue Print</i> Dukungan Keluarga .....	35
Tabel 6 Hasil Validitas Dukungan Keluarga .....	35
Tabel 7 Statistik Reliabilitas Dukungan Keluarga .....	36
Tabel 8 Tabel Hasil Uji Normalitas.....	37
Tabel 9 Tabel Hasil Uji Linieritas .....	37

## DAFTAR GAMBAR

Gambar 1 Skema Hubungan Variabel Dukungan Keluarga Dengan Kecenderungan Kenakalan Remaja .....	29
---	----

## DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1 Skala Dukungan Keluarga .....	49
Lampiran 2 Skala Kecenderungan Kenakalan Remaja .....	55
Lampiran 3 Hasil Uji Validitas Dan Reliabilitas Skala Dukungan Keluarga .....	61
Lampiran 4 Hasil Uji Validitas Dan Reliabilitas Skala Kecenderungan Kenakalan Remaja .....	67
Lampiran 5 Tabulasi Dukungan Keluarga.....	74
Lampiran 6 Tabulasi Kecenderungan Kenakalan Remaja .....	84
Lampiran 7 Hasil Uji Normalitas .....	93
Lampiran 8 Hasil Uji Linieritas .....	95
Lampiran 9 Hasil Uji Wilcoxon.....	98
Lampiran 10 Dokumentasi .....	100